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Résumé

Les membranes ¢élaborées au cours de ce travail, sont ’exemple type d’une structure
composite et présentent une superposition de couches de granulométrie et d’épaisseur
différentes. Les supports tubulaires pour membranes ont €té préparés a partir de sable de
quartz et de calcite (matériaux naturels) en utilisant la méthode d'extrusion. L’évolution de la
morphologie, de la porosité et de la résistance mecanique des pieces fagonnes a été suivie en
fonction des cycles thermiques imposés. Une membrane de microfiltration (0.8 um) en TiO, a
été ensuite mise au point et déposée sur les supports par la technique de coulage de barbotine.

Le dépdt en couche mince de Kaolin par la technique de coulage, sur la membrane deTiO, a
permis de réaliser des membranes d’ultrafiltration. Les résultats obtenus montrent que la
membrane de Kaolin peut étre utilisée dans le traitement des eaux usées et la séparation des
protéines (un pourcentage de rétention compris entre 20 et 97%).

Mots clés: Membrane céramique, Support, Microfiltration, Ultrafiltration, Séparation des
protéines

Abstract

Multilayer ceramic membranes have been prepared. Supports with high porosity were
prepared with local quartz sand and calcite mixtures using the extrusion method. Titania
intermediate layers and kaolin top layers were prepared by the slip casting method. Porosity,
APS and pore size distributions have been determined for the supports sintered at different
temperatures. In the case of the deposited layers, the APS for TiO2 inter layer and kaolin top
layers are around 0.8 um and 40 nm, respectively. These membranes showed an optimum
porosity ratio and a good permeability; these figures are ideal for some membrane
applications such as water filtration. The protein separation study revealed that the multilayer
prepared membranes have a retention percentage between 20 and 97 %.

Keywords: Ceramic membrane, Support, Microfiltration, Ultrafiltration, Protein separation
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